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9 августа - День памяти великомученика 
и Целителя Пантелеимона 

Великомученик Пантелеимон ро-
дился в городе Никомидии в семье 
язычника Евсторгия и христианки 
Еввулы. Окончив языческую школу, 
Пантелеимон пошел учиться врачеб-
ному искусству.

После смерти отца Пантелеимон 
посвятил свою жизнь страждущим и 
больным, безвозмездно леча и исце-
ляя их именем Иисуса Христа. Святой 
посещал в темницах узников и лечил 
их от ран. Слава о нем быстро раз-
летелась по городу. Из зависти дру-
гие врачи донесли императору, что 

святой лечит христианских узников. 
Святому предложили опровергнуть 
донос и принести жертву идолам, но 
Пантелеимон отказался и на глазах 
императора исцелил больного име-
нем Иисуса Христа. Ожесточенный 
Максимиан казнил исцеленного, вос-
славившего Христа, а святого Панте-
леимона предал жесточайшим мукам.

Первое имя великомученика – 
Пантолеон, что значит «лев во всем». 
В молитвах к святому можно просить 
об избавлении от болезней, укрепле-
нии духа и плоти.

Дорогие братья
и сестры, 
дорогие сограждане!

Поздравляем с днем 
святого великомученика 
Пантелеимона, 
с престольным праздником 
Висагинского Введено-
Пантелеимоновского храма. 
9 августа исполняется 23 года 
счастливому и радостному 
событию – освящению 
престола и первому 
богослужению в нижнем 
приделе нового, еще 
строящегося тогда храма. 
Этот храм вобрал в себя 
духовные, творческие 
и материальные усилия 
множества людей – 
церковных, государственных 
и городских властей, 
жителей и гостей 
Висагинаса, а взамен 
предлагает всем желающим 
живую воду божественной 
благодати, текущую 
в жизнь вечную.

ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

Это один из важнейших праздников, в народе его на-
зывают Богородичной Пасхой. В этот день верующие 
вспоминают день смерти Девы Марии. Несмотря на то, 
что это событие печальное, день считается праздничным, 
поскольку символизирует момент воссоединения Матери 
с Сыном.

Праздник входит в число двунадесятых. Его предваря-
ет Успенский пост, который длится с 14 по 27 августа. Пост 
короткий, но по своей строгости не уступает Великому.

Успение Пресвятой Богородицы  – 28 августа
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18 мая 2011 года был дан старт 
первым благотворительным меро-
приятиям, направленным на сбор 
средств. А уже в конце этого года 
был смонтирован первый фраг-
мент фрески северной стены, еще 
через два года она приобрела за-
конченный вид. Настоятель храма 
о. Иосиф не раз признавался, что 
дал благословение на осуществле-
ние этого проекта просто, чтобы 
не рубить на корню инициативу, 
без всякой надежды на то, что про-
ект может осуществиться.  Тогда, в 
2010-м, когда еще и штукатурки на 
стенах не было, такое дерзновение 
казалось фантастическим. И вот 
уже, 21 июля 2023 года, прихожане 
Введено-Пантелеимоновского хра-
ма, торжественно отметили завер-

шение проекта. Двенадцать лет 
для такой масштабной работы 

– небольшой срок. 

А началось все с инициативы 
Лилии Прокопенко. Вот что она 
рассказывала об этом в одном из 
интервью: «Однажды, по Божьему 
промыслу, я оказалась в Италии, в 
Бари – в месте, где покоятся мощи 
св. Николая Угодника. И когда я захо-
дила в базилику, обратила внима-
ние на необычные старинные фре-
ски. Они произвели на меня глубокое 
впечатление. Поэтому по возвра-
щении я сразу пошла к о. Иосифу и 
безапелляционно заявила: «Батюш-
ка, нам надо заняться росписью 
храма». О. Иосиф сильно удивился и 
сказал: «Лиля, ты сошла с ума. Здесь 
же миллионы понадобятся!». «Вы 
молитесь, батюшка, а деньги мы 
сами будем собирать», – сказала 
я. После чего о. Иосиф познакомил 
меня с Татьяной Ежовой, которая 
также была одержима этой идеей. 
Так и появился проект «Благоле-

пие». Так что привел меня в этот 
проект Николай Угодник. Я уверена, 
что он нам и сейчас помогает, и 
Пресвятая Богородица всем этим 
управляет, поэтому у нас и коман-
да хорошая подобралась, поэтому 
все у нас получается».

В начале пути в состав команды 
вошли: Лилия Прокопенко, Татья-
на Ежова, Наталья Шилова, Ольга 
Янченко, Вера Пичугина. Затем, 
постепенно, к команде примкнули 
создатели сайта «Благолепие», бу-
клетов, видеофильмов. В благотво-
рительных концертах и спектаклях 
участвовали не только висагинские 
самодеятельные таланты, но и ма-
стера большой сцены, столичные 
и даже зарубежные артисты. На 
сцену не раз выходили и самодея-
тельные коллективы национальных 
меньшинств, независимо от их ве-
роисповедания.

Уже после освящения фресок се-
верной стены, видя, как мечты пре-
вращаются в реальность, о. Иосиф 
отметил: «Роспись храма – это бла-
гое и богоугодное дело, и отрадно, 
что сбор средств на это ведется 
с помощью людей искусства. Они 
радуют нас своими талантами и 
сами же являются жертвовате-
лями. Мы построили храм, в кото-
рый каждый внес свою лепту. А это 
сплачивает и объединяет всех не-
зависимо от вероисповедания».

«К сбору пожертвований по-
стоянно присоединяются новые 
люди. Они передают в дар органи-
заторам проекта свои работы: 
художественную резьбу по дереву, 
картины, изящные кружевные и 
шерстяные изделия, шарфы в сти-
ле «батик». Пожертвования от их 
продаж составят 30% от выручен-
ной суммы». – Обо всем этом пове-
дала газете «Живоносный источ-

ник» в июне 2012 года координатор 
«Благолепия» по культурно-просве-
тительской работе Татьяна Ежова.

Настенная роспись была задума-
на и осуществлена автором, урожен-
кой Висагинаса Алиной Князевой. 
Художница закончила Санкт-Петер-
бургский Академический институт 
им. И. Репина (факультет живопи-
си, отделение историко-церковной 
иконописи). Кроме того, Алина про-

ходила обучение в иконописной 
мастерской Александро-Невской 
Лавры. Алине помогал её муж, 
скульптор Дмитрий Каморник, вы-
пускник Санкт-Петербургского го-
сударственного университета жи-
вописи. Все работы они выполняли 
совместно.

– Благодарю Господа, что послал 
нам таких замечательных художни-
ков – Алину Князеву и помощника 

её. Благодарю наших замечатель-
ных сестер, которые некогда иници-
ировали этот проект, и несмотря на 
мои сомнения настояли на его осу-
ществлении.  Благодаря их старани-
ям все удалось и обошлось не так 
дорого, как представлялось внача-
ле, – сказал в своем приветственном 
слове на заключительном меропри-
ятии настоятель храма протоиерей 
Иосиф Зетеишвили. – Нам не при-
шлось двенадцать лет ждать, когда 
же роспись появится – все появля-
лось постепенно, буквально на на-
ших глазах, в течение всех этих лет. 
Кроме того, Алина и просвещала 
нас все это время. Благодарен всем, 
кто принимал участие, кто жертво-
вал на роспись храма. 

Владыка Иннокентий подписал 
благословенную архиерейскую 
грамоту Алине, и я очень сожалею, 
что к сегодняшнему мероприятию 
ее не успели доставить, – сказал в 
заключение о. Иосиф, – но мы обя-
зательно найдем возможность пе-
редать ее Алине.

Культурно-просветительский проект «Благолепие» существует с марта 2011 года. Изначально он был заду-
ман для изыскания средств на настенную роспись Введено-Пантелеимоновcкого храма, но активисты уже 
много лет не просто собирают средства, но и ведут настоящую просветительскую работу.
Найти деньги, даже на такое благое дело, непросто. Поэтому инициативная группа проекта «Благолепие» все 
годы своего существования постоянно изобретала новые формы и способы работы. Средства собирались во 
время организованных «Благолепием» благотворительных концертов, презентаций книг, аукционов, выста-
вок-продаж художественных произведений. Капля по капле, как маленькие ручейки сливаются в большую 
реку, так и, монетка к монетке, собирались пожертвования на это богоугодное дело.

Активисты инициативной группы культурно-просветительского проекта 
«Благолепие» Татьяна Ежова, Наталья Шилова, Лилия Прокопенко

Елена Березина. Постоянный участник 
благотворительных мероприятий по 
сбору средств на настенную роспись

О. Иосиф обратился с благодарственным словом в адрес автора проекта Алины 
Князевой, активистов и благодетелей 

 Лилия Прокопенко

«БЛАГОЛЕПИЕ» ОТМЕЧАЕТ 
ОКОНЧАНИЕ БОЛЬШОГО ПРОЕКТА –
ЗАВЕРШЕНА НАСТЕННАЯ РОСПИСЬ 
ВВЕДЕНСКОГО ПРИДЕЛА ХРАМА
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– Я благодарна всем, кто пришел 
отметить это радостное событие, – 
с такими словами вышла к микро-
фону Алина, – я думаю, не только 
для меня, но и для всего прихода. 
Это финальное событие, и можем 
поблагодарить Бога, самих себя и 
друг друга, что все вместе, сообща 
мы справились с этой задачей. Спа-
сибо организаторам за такую заме-
чательную традицию собираться. 
Очень много людей потрудились и 
в сборе средств, и в информацион-
ном ключе, и в культурно-просве-
тительском плане на всех этапах 
выполнения проекта.

Это ваш приход, и я трудилась 
для вас, но это и мой приход, пото-
му что для всех своих объектов я 
становлюсь их прихожанкой, ведь 
все проекты длятся по нескольку 
лет. За эти годы я сроднилась и с 
людьми, и с храмом, и с объекта-
ми, ставшими моим детищем. Мне 
будет грустно с ними расставаться. 
Но я обязательно буду навещать 
ваш храм. И я благодарна всем и 
за приятные слова в адрес моего 
творчества, и особенно за критику, 
которая не дает успокаиваться на 
достигнутом, а напротив заставляет 

совершенствоваться.
Сегодня, вспоминая, как 

все начиналось, сама удив-

ляюсь, что все получилось в итоге. 
Это был первый опыт, скорее даже 
эксперимент. Я в то время уже жила 
в Ст.-Петербурге, и у меня была 
проблема, не позволявшая мне 
лично приехать в Литву. Поэтому 
представление о здешнем храмо-
вом пространстве я имела только 
исходя из полученных фотографий. 
У нас не было возможности распи-
сывать храм на месте, как обычно 
делают художники, одевая храм в 
леса на многие годы.

Мы нашли уникальное решение 
– расписывать дистанционно. Мы 
избавили вас от необходимости 
двенадцать лет молиться в поме-
щении, где все время стоят леса и 
идут работы. Они появлялись здесь 
на короткий срок только тогда, ког-
да шел монтаж фресок. Но прежде, 
мы с моим мужем Дмитрием долго 
подбирали материал для основы и 
краски. Несколько месяцев экспе-
риментировали, советовались со 
специалистами, пока не нашли те, 
которые терпят тугое скручивание 
основы. В итоге, нам удалось сде-
лать удачный выбор. 

Первую фреску я делала у себя 
в Санкт-Петербурге совершенно 
не зная, как она будет смотреть-
ся. Мы старались соответствовать 
пожеланиям дизайнера, ценить 
современную архитектуру храма, 
которая поистине уникальна. Здесь 
есть, что ценить. Я могла судить о 
ней только по фотографии, обмеры 
были сделаны не мной. Дмитрий 

монтировал эту фреску без меня. 
Я с нетерпением ждала результата. 
И он оказался неплохим. Дизайнер 
Наталья Атаманенко просила сде-
лать фрески ненавязчивыми, в лег-
ких пастельных тонах, чтоб они не 
были кричащими. Думаю, нам это 
удалось.

С самого начала я предложила 
для настенной росписи византий-
ский стиль XII века, а не традицион-
ный русский стиль XV-XVI веков. Ви-
зантийский стиль является родным, 
материнским, для множества наро-
дов, кроме того, он очень близок и 
понятен мне.

Всякий храм расписывается по 
определенным иконографическим 
схемам, которые подразумевают 
определенный порядок и иерар-
хическую закономерность. То есть, 
в нижних регистрах изображаются 
люди, которые стали святыми, стало 
быть, это территория Земли. В сред-
них регистрах – переход от Земли 
на Небо, и верхние регистры – это 
исключительно небожители, там 
территория Рая. Это порядок рас-
положения по вертикали. 

По горизонтали же развивает-
ся христологический цикл. Но, по-
скольку наш храм посвящен Пре-
святой Богородице, то и начали мы 
с богородичного цикла – ей посвя-
щено множество сюжетов, начиная 
с истории Ее зачатия благочестивы-
ми родителями Иоакимом и Анной. 
А затем следует христологический 
цикл.
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Что еще уникально – это то, что 
на фресках, посвященных сонму 
святых, на ряду с общечтимыми мы 
изобразили и местночтимых святых 
и подвижников веры. И еще одна 
уникальная особенность, что у нас 
есть целая стена, на которой изо-
бражены Виленские святые мучени-
ки в развернутом житийном цикле. 
Это полностью мое авторское виде-
ние, а не список с какой-то иконы. 
Я разработала эту фреску специ-
ально для вашего храма, и она ста-

ла предметом моей гордости. Bы 
можете использовать уникальность 
этой эксклюзивной разработки, 
единственной в своем роде.

На протяжении всего проекта я 
внимательно изучала, какие иконы 
находятся в той или иной части про-
странства, чтобы не было конфлик-
та с вновь написанными фресками. 
Так, например, настенная роспись 
той части придела, где проводятся 
панихиды, посвящена страстной 
тематике, что соответствовало уже 

имевшимся там арт-объектам – ико-
не «Моление о чаше», распятию со 
Спасителем, панихидному кануну.

В храме много и других сюжетов, 
посвященных Господу, начиная от 
«Рождества Христова». Из Господ-
ских сюжетов у нас есть полная 
композиция в куполе – «Вознесе-
ние Христово» с изображением 
всех апостолов в подкупольном 
пространстве, а в главе купола Сам 
возносящийся Христос с арханге-
лами. В «страстном» пространстве 
придела есть сюжеты «Сошествия 
во ад», «Оплакивание Христа» и 
«Преображение».

Завершает цикл настенной ро-
списи житие св. Целителя Пантеле-
имона, поскольку нижний придел 
храма посвящен этому святому. 
Также, мы посчитали уместным ря-
дом с ним поместить на фресках и 
других святых врачевателей – чу-
дотворцев Косьму и Дамиана, ран-
нехристианского святого Диомида, 
святого Луку Войно-Ясенецкого 
(знаменитого хирурга 20-го века), 
страстотерпца Евгения Боткина, по-
гибшего вместе с царской семьей, и 
Агапита Киево-Печерского.

Сюжет «Преображения Христо-
ва» отличается от традиционного 
написания – здесь главные действу-
ющие лица не стоят на горе Фавор, 
а сидят. Это тоже был мой экспери-
мент. На самом деле, там было мало 
места, но очень хотелось их там 
расположить.

Виленские святые мученики в развернутом житийном цикле

Монтаж первой фрески. Ноябрь 2011 года

Автор проекта настенной росписи 
Алина Князева
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Я почему говорю об этих твор-
ческих находках? Вовсе не для того, 
чтобы как-то заявить о своей креа-
тивности. Просто однажды у меня 
спросили: «А вы были в Клайпед-
ском храме? Вы знаете, что у нас 
самый красивый храм Литвы?». Это 
очень задело меня, я подумала: «А 
кто дал статус этому храму самого 
красивого?». Ну, не спорю, краси-
вый храм. Но нет такого статуса. Это 
сами прихожане так его популяри-
зируют, проводят такую пиар-ак-
цию. И теперь к ним автобусы с ту-
ристами едут. А кто мешает нам так 
же гордиться своим храмом? Тем 
более, что реально есть, чем гор-
диться. И уникальной архитекту-
рой, и великолепными иконами, и 
теперь уже законченной настенной 
росписью. Над всем этом потруди-
лись очень много людей.

Я побывала во многих храмах, 
и могу дать им оценку как специа-
лист. С уверенностью могу сказать, 
что в Висагинасе очень красивый 
храм, где особенная приятная ат-
мосфера, и в этом заслуга всех при-
хожан. Я счастлива, что я причаст-
на к этой общине, совокупности 
людей. Низкий поклон всем, кто 
проявил терпение, кто поддержал, 
кто поучаствовал в создании этого 
благолепия, – сказала в заключение 
Алина.

На протяжении всего меропри-
ятия было сказано много теплых 
слов в адрес активных участников 
проекта «Благолепие». Кто-то был 
просто упомянут, кому-то вручали 
грамоты, цветы и подарки, а с кли-
роса много раз пропели «Многая 

лета». В честь тех, кто ушел в луч-
ший из миров, была объявлена ми-
нута молчания.

Двенадцать лет творческих и 
обыденных трудов… И вот итог – 
поистине всем миром завершили 
настенную роспись Введенского 
придела. Инициативная группа 
проекта «Благолепие» благодарит 
всех, кто внес свою лепту в украше-
ние нашего храма. Но на этом рабо-
та инициативной группы не закан-
чивается – у нее еще много планов.

«Наш храм – это чудо, потому 
что по воле Божьей он возник бук-
вально из ничего, словно ниоткуда 
появились фрески, уникальные ико-
ны. Да, нам всем было послано мно-
го проблем и испытаний, но какая 
награда за это – наш великолепный 
и такой родной храм, построенный 
соборно, как чудо, посланное свы-
ше», – подводя итоги, говорит ру-
ководитель проекта «Благолепие» 
Лилия Прокопенко. 

Украсило торжественную часть 
заключительного мероприятия 
выступление лауреата междуна-
родных конкурсов Майи Андре-
евской, исполнившей прелюдию 
Джоакино Россини из «Маленькой 
торжественной мессы». Прозвуча-
ли также и благодатные песнопения 
церковного хора (регент Татьяна 
Грисюк). По окончании официаль-
ной части все спустились в церков-
ный дворик, где силами висагин-
ских самодеятельных коллективов 
и исполнителей был дан неболь-
шой концерт. Художественный клуб 
«Paletė» организовал небольшую 
выставку своих картин, а в палатке 
участников вечера ждали вкусные 
угощения, приготовленные сами-
ми прихожанами. Были и детские 
радости – Ольга и Аксинья Пазняк 
организовали для них катание на 
лошадке на прилегающей к храму 
территории.

Лауреат международных конкурсов
Майя АндреевскаяО. Иосиф с хористами

Как трогательно. Учитель и ученица. Именно Мария Александровна 
Щербакова открыла в Алине талант художницы. Она и клуб «Paletė» на 

протяжении всего проекта оказывали благотворительную помощь 
проекту настенной росписи храма

Хор сеньоров  «Мелодия»

Детский ансамбль татарского общества 
«Шаян»

Ханна Винокур. 
Неоднократно участвовала 

в благотворительных 
мероприятиях

Награждается Галина Хуторских, руководитель танцевального
коллектива «Родничок», неоднократно принимавшего участие 
в благотворительных концертах 

Галина Харбедия. Человек с золотыми руками 
и добрым сердцем. Неоднократный участник 
благотворительных выставок – кружевных 
салфеток из «Бабушкиного сундучка», 
коллекции ее знаменитых кукол. 

Самая бесстрашная женщина прихода Людмила 
Березина. Помогала в монтаже купольных фресок

(и не только их) на большой высоте
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По благословению настоятеля Введено-Пантелеимоновского
храма протоиерея Иосифа Зетеишвили.

Дорогие дети, родители, педагоги! 1 сентября начнётся новый 
учебный год, который важно начать с благословения Божия. По тра-
диции перед началом каждого учебного года в православных храмах 
совершаются молебны об учащихся. 
В эти дни церковь молится о том, что-
бы “Господь ниспослал на отроков дух 
премудрости и разума, чтобы они мог-
ли понимать и помнить доброе и душе-
полезное учение”.

Учёба – это большой труд, совер-
шать который нужно с усердием и 
настойчивостью, с помощью Божией 
осваивая и совершенствуя знания. Не 
забудьте прийти на молебен.

Молебен перед началом учебного года

Милые дети! 
В августе три раза Святая Церковь благословляет 
урожай в пищу своим чадам. Три раза благосло-
вения совершаются в три церковных праздника. 
И каждый из них именуется – Спас, т. е. праздник в 
честь Спасителя и Господа нашего Иисуса Христа .

На первый Спас – празд-
ник в честь Креста Господ-
ня, 14 августа, освящается 
новый мед и его первый раз 
употребляют в пищу. В этот 
день посреди храма пола-
гается на аналое Крест для 
поклонения и почитания. 
Подходя к Кресту, мы осе-
няем себя крестным знаме-
нием и целуем его с верой 
и благоговением. Вспомним 
в этот миг о своем крестике 
на груди. С нами ли он? А 
еще проверим свою веру в 

силу крестика. Верим ли мы, что он нас защитит от бед, 
сохранит и спасет силою Божьей.

Второй Спас - 19 августа. Освящаются яблоки и 
первый раз вкушают их люди с благодарностью Богу. 
Второй Спас – двунаде-
сятый праздник Пре-
ображения Господа на-
шего Иисуса Христа на 
горе Фавор. В этот день 
Господь возвел на гору 
троих преданнейших 
апостолов и показал им 
Свою Божественную сла-
ву. Лицо Спасителя стало 
светлее солнечных лучей, 
а одежды – белее снега. 

От страха апостолы упали ниц на землю и услышали 
голос Небесного Отца: «Сей есть Сын Мой возлюблен-
ный, Его слушайте!».

Этот праздник призывает нас, дети, позаботиться о 
преображении нашей души. Потрудимся исправиться, 
станем добрыми ко всем, и тогда душа преобразится. 
Даже телу станет легко и весело.

Третий Спас, дети, 
мало кто и знает. А 
именно с этим празд-
ником связана исто-
рия иконы Спасителя 
« Н е ру к о т в о р н ы й 
Образ». Один худож-
ник желал изобра-
зить Лик Спасителя, 
но никак не мог уло-
вить Божественные 
черты. Тогда Спаси-
тель умыл водою Свое Лицо и вытер чистым холстом. 
И – о чудо! На холсте отобразился портрет Христа. Ху-
дожник отнес холст с изображением правителю города 
Едессы и тот исцелился от болезни.

В этот день, 29 августа, Церковь воспоминает собы-
тие перенесения Нерукотворенного Образа в Констан-
тинополь.

На третий Спас, в прежние времена в 
храмы на освящение приносили холст, 
холщевые рубахи и орехи. 
Как хорошо, дети, когда наша душа 
имеет в себе Образ Христа Спасителя. 
И ни что ей не дороже Лика Спасителя. 
Чаще смотрите, дети, на иконы Спаси-
теля, Матери Божией, святых угодни-
ков. Пусть через взирание (взгляд) на 
святые иконы, дорогие юные христи-
ане, ваша душа согреется, отогреется 
от всего холодного.


